

TRIBUNA: JUAN ANTONIO ESTRADA

# Los conflictos teológicos en una sociedad moderna

JUAN ANTONIO ESTRADA 17/03/2007

Vota Resultado  0 votos  

El reto de la Iglesia católica en la sociedad moderna estriba, entre otras características, en que no hay súbditos, sino ciudadanos; en que no hay homogeneidad de creencias, sino pluralidad ideológica y axiológica, y en que se pasa de la autoridad del cargo a la de los argumentos. Ya no se cree simplemente en función de quien lo dice, sino que se esperan argumentos y razones que permitan asumir una directriz, mandamiento o doctrina. El pluralismo de las sociedades modernas, que afecta también a la base social del cristianismo, hace inevitables los conflictos, dada la heterogeneidad de mentalidades e intereses. Hay diversas interpretaciones del cristianismo, que han dado lugar a distintas Iglesias y confesiones, y también a distintas corrientes de opinión dentro de cada Iglesia. De ahí, la importancia de una teología plural, como lo es la sociedad y la Iglesia real. Cuando surge una interpretación o corriente teológica que suscite temores, dudas o consecuencias negativas hay que esperar que sea la misma comunidad teológica la que responda a la corriente o autor implicado. En la iglesia hay cientos de instituciones superiores de teología y son innumerables los teólogos que están dispuestos a evaluar, criticar y responder, caso dado, ante cualquier pronunciamiento teológico con el que no se esté de acuerdo. De esta manera, se facilita la labor teológica con las correcciones que plantea una amplia comunidad de pensadores, capacitados y con argumentos para debatir las cuestiones. De la discusión libre, se puede esperar que se impongan los que tienen mejores razones.

La noticia en otros webs

[webs en español](#)  
[en otros idiomas](#)

*La teología, para ser creativa y actual, necesita argumentación, libertad y pluralidad*

En cambio, el modelo tradicional, que se potenció con el Syllabus de Pío IX en 1864, parte de una teología en la que la Iglesia es una sociedad desigual, en la que unos mandan y otros obedecen, unos enseñan y otros aprenden. Desde ahí se propugna el ideal de la unanimidad en las creencias, que son las que determina la Jerarquía, y se defiende una concepción estrictamente vertical de la Iglesia, en la que la obediencia al magisterio es la piedra angular de la teología. Ésta

se reduce a comentar, defender y aplicar los pronunciamientos del magisterio eclesiástico, mucho más cuando el magisterio jerárquico desarrolla su propia teología, que se convierte en oficial, y se convierte en el árbitro único que decide en las controversias teológicas, por encima de la misma comunidad de teólogos. Ya no hay dos magisterios autónomos, el de los doctores y el jerárquico, sino que el segundo domina totalmente al primero e interviene cuando lo estima conveniente.

El resultado ha sido que durante los siglos XIX y XX se acumulan los nombres de teólogos de prestigio amonestados, sancionados y condenados por la jerarquía. El que luego les diera la razón la Iglesia y la teología, no quita que se prosiga con el mismo error, porque no se aprende de la historia. El concilio Vaticano II rompió este planteamiento llamando a los teólogos disidentes y sospechosos como peritos y consultores del Concilio. Se procedió a reformar el Oficio de la Santa Inquisición, que pasó a ser Congregación de la Fe, y se escucharon las voces críticas de los teólogos que cuestionaban a un tribunal en que convergen juez y fiscal, sin que los encausados gocen de derechos fundamentales para defenderse como conocer las acusaciones y los acusadores, y tener pleno acceso a todos los documentos. Hay una larga lista de teólogos importantes que se han expresado en este sentido: Rahner, Schillebeeckx, Chenu, Congar, Küng, Häring...

Cuarenta años después del Vaticano II, la teología tiene los mismos problemas. No han cambiado las cosas en lo fundamental, aunque se han modernizado los procedimientos inquisitoriales. En el posconcilio ha habido más de un centenar de teólogos amonestados, sancionados, destituidos o condenados, entre ellos figuras relevantes como antes del Concilio. El peso del antimodernismo y el rechazo de elementos

Lo más leído  
[Una profesora da clase vestida con ropa con el lema 'HB+ZP=HP'](#)
[Quintero deja su programa en TVE por enfermedad](#)
[La profesora que dio clase con una camiseta con el lema 'HB+ZP=HP' pedirá disculpas](#)
[Cuatro años y 650.000 muertos después de las Azores](#)
[Desconfía si tu mujer busca en Google "venenos instantáneos indetectables"](#)
[Un extraño animal arroja luz sobre la evolución de los mamíferos](#)
[Hipotecas ¿interés fijo o variable?](#)
[De la Vega: "Mañana el PP se manifiesta contra el Gobierno por un fantasma que no existe"](#)
[El fin del boca a boca](#)
[17 heridos en Valencia al explotar una furgoneta con material pirotécnico](#)
[Listado completo](#)
[Una profesora da clase vestida con ropa con el lema 'HB+ZP=HP'](#)
[Leche](#)
[Cuatro años y 650.000 muertos después de las Azores](#)
[La profesora que dio clase con una camiseta con el lema 'HB+ZP=HP' pedirá disculpas](#)
[La izquierda llama a manifestarse mañana por la paz y contra Guantánamo y la guerra de Irak](#)
[Quintero deja su programa en TVE por enfermedad](#)
[De la Vega: "Mañana el PP se manifiesta contra el Gobierno por un fantasma que no existe"](#)
[FORGES](#)
[Un extraño animal arroja luz sobre la evolución de los mamíferos](#)
[ROTO](#)
[Listado completo](#)
[Una profesora da clase vestida con ropa con el lema 'HB+ZP=HP'](#)
[Cuatro años y 650.000 muertos después de las Azores](#)
[El fin del boca a boca](#)
[Un juez rechaza la petición de un joven de que sus padres le suban la 'paga' de 150 euros](#)
[El monstruo que devora Venezuela](#)
[China reconoce por primera vez la propiedad privada con una ley](#)
[Hipotecas ¿interés fijo o variable?](#)
[Desconfía si tu mujer busca en Google "venenos instantáneos indetectables"](#)
[Leche](#)
[Un pueblo de Toledo planea 20.000 viviendas a 15 kilómetros de la macrociudad de Seseña](#)
[Listado completo](#)

democráticos que se dieron en otros siglos en la Iglesia, se une al lastre de una teología lastrada por el miedo, la autocensura y un control minucioso. Se prefiere repetir viejos textos dogmáticos y magisteriales en lugar de buscar nuevos caminos que respondan a una sociedad diferente. Así se genera una teología que tiene respuestas para las preguntas que ya casi nadie se hace, y pasa de largo sin respuestas ante los nuevos problemas de hoy. Desde ahí la evangelización de la sociedad moderna es inviable, es inevitable la pérdida de autoridad moral por parte de la jerarquía y crece la distancia con la sensibilidad cultural.

Paradójicamente es lo que comentaba el joven teólogo Ratzinger en 1968, comparando al teólogo con un payaso anticuado: "Se conoce lo que dice y se sabe también que sus ideas no tienen que ver con la realidad. Se le puede escuchar confiado, sin temor al peligro de tener que preocuparse seriamente por algo" (*Introducción al cristianismo*, página 22). La teología para ser creativa y actual necesita libertad, argumentación y pluralidad. Precisamente lo que más cuesta a una Iglesia marcada por la involución tanto mayor cuanto más amenazante se percibe el pluralismo de la sociedad. Una Iglesia que persigue a las corrientes teológicas más creativas y comprometidas que nacen en su seno está condenada a la esterilidad del pensamiento y a que muchos cristianos cada vez prescindan de lo que dicen sus autoridades.

**Juan Antonio Estrada** es catedrático de Filosofía. [Universidad de Granada](#).

Vota Resultado  0 votos

 Imprimir  Estadística  Enviar  
 Corregir  Derechos

Compartir: [¿Qué es esto?](#)



Puedes utilizar el teclado:



## Otras ediciones

Publicado en [Edición impresa](#) en la sección de [Sociedad](#)

[Versión texto accesible](#)

Edición de Bolsillo, edición para [PDA/PSP](#) ó [Móvil](#)

## Última hora

**Lo último** Agencia EFE

- 00:46 [Altadis rechaza la OPA de Imperial Tobacco porque "no refleja su valor estratégico"](#)
- 00:36 [La policía mexicana se incauta de 205 millones de dólares del narcotráfico](#)
- 00:27 [Lula dosifica la renovación del Gobierno brasileño](#)
- 00:26 [Maná: tras los pasos de los Rolling Stones](#)
- 00:21 [El Caribe pasa del tránsito a la producción y consumo de drogas](#)

[Ver más noticias](#)

- 01:16 [Bolsas pasan la semana agitadas entre el foso y el péndulo](#)
- 00:12 [Gobiernos apuestan por una batalla global contra el narcotráfico en el Caribe](#)
- 16 Mar [El Pozo Murcia y el MRA Navarra se medirán en semifinales](#)
- 16 Mar [Una pareja en Ciudad México estrena con boda ley de uniones gay](#)

[Ver más noticias](#)

Vídeos **Fotos** Gráficos

- [No se salvan ni los ciclistas](#) - 16-03-2007
- [Rubalcaba admite que las menciones a España de líderes de Al Qaeda les hacen estar "alerta"](#) - 16-03-2007
- [Airbus se manifiesta por el reajuste de plantilla](#) - 16-03-2007

[Otros vídeos](#)



[La PS3](#) - 16-03-2007



[Delphi anuncia una reducción de ingresos del 25% en el mes de abril](#) - 16-03-2007



[Blair, Bush y Aznar posan para los medios de comunicación en la Cumbre de las Azores](#) - 16-03-2007

[Otras fotos](#)

- [Monumento al 11M](#) - 16-03-2007
- [Mercedes McLaren 2007](#) - 14-03-2007
- [Previa F.C. Barcelona - Real Madrid](#) - 09-03-2007

[Otras animaciones](#)

[Ayuda](#) | [Contacto](#) | [Venta de fotos](#) | [Publicidad](#) | [Aviso legal](#) | [elpais.com en tu web](#) | [SiteIndex](#) | [RSS](#) | [PODCAST](#)

[Secciones](#) 

© **Diario EL PAÍS S.L.** - Miguel Yuste 40 - 28037 Madrid [España] - Tel. 91 337 8200  
© **Prisacom S.A.** - Ribera del Sena, S/N - Edificio APOT - Madrid [España] - Tel. 91 353 7900

[Otros medios](#)  [Asociados](#) 